

PRESENTACIÓN

Unas breves palabras liminares para presentar este volumen duodécimo de los *Anales* de la Fundación Francisco Elías de Tejada, como siempre dedicadas a presentar, de un lado, los textos aquí reunidos, y de otro a reseñar apretadamente las actividades y publicaciones de la Fundación que, sin jactancia, puede enorgullecerse de constituir por su ortodoxia y calidad un punto de referencia del tradicionalismo hodierno y, en particular, del de matriz hispánica.

* * *

En primer término debe anotarse que este volumen ha optado, en buena parte, por reproducir algunos textos de amigos fallecidos a lo largo del presente año, y a los que se consagra la correspondiente nota «in memoriam», pero también de algunos que, habiendo faltado en el anterior, por lamentable olvido fueron excluidos del volumen precedente. También se han reproducido textos de otras personalidades relevantes del mundo tradicionalista, también fallecidas, aunque hace más tiempo, junto con otros textos de nuestros colaboradores más habituales. Así pues, el contenido del tomo presente presenta algo inusual respecto de los anteriores, aunque busque siempre perseverar en la misma línea doctrinal e histórica de tradicionalismo hispánico.

De ahí que el primer escrito sea el de las necrológicas, debidas todas a la pluma de Miguel Ayuso, secretario del Patronato de la Fundación.

Los dos primeros son don Federico Suárez Verdeguer y Víctor Eduardo Ordóñez, muertos ambos en 2005. El primero, catedrático de Historia moderna, y gran renovador de la historiografía relativa a la crisis del antiguo régimen y a la instauración del liberalismo en España. Para mostrarlo, se estampan luego dos de sus textos breves más característicos: el que indaga en las tendencias políticas existentes en las postrimerías del antiguo régimen, de modo que evidencia cómo el carlismo lejos de ser un absolutismo era un reformismo «renovador» que se opuso, de consuno, al conservatismo fernandino y al liberalismo «innovador», ambos de acuerdo en parte doctrinalmente, pese a lo que pueda parecer, como desde luego tácticamente; y el que aplica ese esquema a la inde-

pendencia de América, pues es problema que no se puede abordar simplemente desde el simplismo de los «patriotas» frente a los «realistas». Uno fue publicado como opúsculo en 1955 por las nacientes ediciones de la Universidad de Navarra y el otro en el número 2, del año 1949, de la sevillana *Revista de Estudios Americanos*. Víctor Eduardo Ordóñez, periodista y escritor rioplatense, fue uno de los dinamizadores del hispanismo tradicional en la Argentina.

Luego vienen tres de fallecidos ya en 2006, las de Álvaro Pacheco Seré, Carlos Etayo y Alberto Wagner de Reyna. De Pacheco, jurista uruguayo, colaborador del presidente Bordaberry, hemos elegido además un breve texto sobre patriotismo y nacionalismo, estampado en la revista *Custodia de la Tradición Hispánica* de Buenos Aires. Del segundo, marino y apóstol, hemos preferido, antes que publicar alguno de sus textos, dar a las prensas la evocación que hizo de una de sus gestas más significativas José de Armas, miembro del patronato de nuestra Fundación, que vio la luz en *Verbo*, junto con los versos que la rubrican, de Luis Hernando de Larramendi. Finalmente de Wagner de Reyna, filósofo y diplomático peruano, damos unas páginas suyas, que también divulgó *Verbo*, y que es uno de sus últimos escritos.

También de amigos y maestros fallecidos son sendos textos de Francisco Elías de Tejada y Frederick D. Wilhelmsen.

Respecto del primero, cuando estos *Anales* llevan su nombre huelga cualquier explicación de porqué curamos textos suyos. En este caso se trata de uno inédito en castellano, pues vio la luz en versión italiana, como capítulo primero de la traducción de su libro sobre la monarquía tradicional, sustituyendo el correspondiente del libro original, demasiado volcado sobre la experiencia española. También éste lo está sobre la italiana, pero nos ha parecido interesante divulgarlo. Elías de Tejada, que tan duro se manifestaba muchas veces (las más) con los menores desfallecimientos de la ortodoxia tradicionalista (y carlista), y que tan opuesto era (*et pour cause!*) a falangismos y franquismos, da prueba aquí de mucha mayor flexibilidad estratégica, con guiños incomprensibles en otro contexto. Téngase en cuenta que el tradicionalismo no existía en la península italiana y que los primeros catecúmenos que se le aproximaban venían de esos lares, tan repudiados aquí donde el carlismo con su existencia prolongada dejaba sin sentido o legitimidad tales posturas. Con todo, repárese en el sentido profético de su análisis: o el neofascismo evolucionaba hacia un tradicionalismo inédito o acabaría en el liberalismo. No podía ser de otra manera, pues el fascismo es pura coyuntura de un momento histórico, marcada quizá por un deseo inconsciente de atarse a la tradición, pero desde profesiones doctrinales modernistas y acatólicas. Y como no acierta a aprehender la tradición y las más de las veces la cambia por un subrogado, queda en posibilidad frustrada. De otro lado la cultura liberal, en cuanto escampa la tormenta, vuelve a atraer con fuerza e incluso a arrastrar, sobre todo a quienes no han construido sino sobre arena. Lo que ha ocurrido a la vista

está. No sólo en el MSI, devenido *Alleanza Nazionale*, sino también en otras asociaciones que pareció en algún momento que podían articular el tradicionalismo y que han concluido en un liberalismo de matriz anglosajona pese a los sonoros nombres católicos, históricos o doctrinales, que portan.

De Wilhelmsen se cumplen los diez años de su muerte. Hemos recuperado para este número un artículo suyo sobre Belloc, para que no se diga que el tradicionalismo hispánico que profesamos cerradamente nos impide apreciar otros nombres y otros libros. Wilhelmsen fue un carlista consciente, pero no dejó de apreciar lo mejor de cierta tradición anglosajona, de su nación de origen, a beneficio de inventario. Al contrario de lo que vemos hoy en nuestra patria, en que los que hasta hace poco merodeaban por el tradicionalismo se ponen hoy con la mayor desenvoltura bajo banderas anglosajonas. Aunque sea para recordar esto, es bueno traer a las mentes ahora y siempre al juramentado de La Oliva (¡por la unidad católica de España y contra la libertad religiosa!) y caballero de la legitimidad proscrita –creado por el Rey Don Javier– que fue el profesor Federico Wilhelmsen. La traducción es de Sebastián Randle, hijo del querido amigo Patricio, él también querido amigo, autor de una biografía monumental sobre el gran teólogo y escritor argentino el padre Leonardo Castellani. El texto se publicó originalmente en *The Catholic Writer*, en 1989.

A continuación vienen los cinco últimos artículos. Comienza el bloque con el discurso pronunciado por el novogranadino Luis Corsi Otálora, antiguo profesor de la Universidad Nacional de Santafé de Bogotá y miembro de la Academia Boyacense de la Historia, en esta última institución con ocasión de ser presentado su libro *Boyacá: ¿Atlántida andina?* Sigue la como siempre erudita y sabia contribución del presidente de la Fundación, Juan Vallet de Goytisolo, en este caso sobre la Escuela jurídica catalana del siglo XIX. Dos textos, uno de Miguel Ayuso y otro de Estanislao Cantero, rinden homenaje a dos grandes maestros italianos jubilados a lo largo del año 2006, los profesores Pietro Giuseppe Grasso y Francesco Gentile, respectivamente catedráticos de Derecho Público en la Universidad de Pavía y de Filosofía del Derecho en la Universidad de Padua. El primero pendiente de publicación en la revista *Il Politico* y el segundo estampado en el volumen de *studi in onore* al que inmediatamente vamos a referirnos. Finalmente, en el setenta aniversario del alzamiento nacional, no podía faltar el recuerdo piadoso, del secretario del patronato, de la contribución del carlismo al mismo. Guerra religiosa, incluso «cruzada de los generales ateos si se prefiere, pues el tono de la misma le vino del pueblo católico español y su reacción comunitaria frente a la agresión laicista en trance de convertirse en comunista, en su fuerza espiritual radicó su debilidad política posterior. El texto trae causa de una solicitud de la revista *Nouvelle Revue d'Histoire*, donde se publicó adaptado, en el número de julio, lo que explica algunas obviedades para el lector español.

Cierra el tomo una nota bibliográfica, sobre el volumen cuidado por Eduardo Soto Kloss y Sergio Castaño, chileno y argentino respectivamente, el uno iuspublicista consagrado y el otro joven y valioso filósofo del derecho, sobre *El derecho natural en la realidad social y jurídica*.

* * *

Las publicaciones que la Fundación ha promovido a lo largo del año 2006 son también dignas de ser reseñadas. En primer término, la colección *Prudentia iuris*, editada por Marcial Pons, inauguraba una *serie maior* con *Dalla geometria legale-statualistica alla riscoperta del diritto e della politica. Studi in onore di Francesco Gentile*, donde colegas, amigos y discípulos tratan diversas cuestiones de la obra del maestro patavino. No podía haber mejor comienzo para la nueva serie de la colección, que en su día —con la *serie minor*— fue inaugurada por un texto clásico del profesor Gentile: *El ordenamiento jurídico entre la virtualidad y la realidad*. En segundo lugar, prosiguiendo la colaboración con Ediciones Nueva Hispanidad de Buenos Aires, vean la luz el libro del historiador colombiano Corsi Otálora *Los negros en la Independencia: ¡Viva el Rei!* y la reedición de *La primera guerra civil de España (1820-1823)*, del inolvidable Rafael Gamba, con prólogo de S.A.R. Don Sixto Enrique de Borbón. La línea que venimos cultivando en la colaboración con el buen amigo rioplatense Félix Della Costa se ciñe principalmente a demoler la versión oficial de la historia contemporánea hispanoamericana. Finalmente, en Barcelona, con el sello *Scire*, aparecía una nueva colección, *De Regno*, confiada a Miguel Ayuso, y con la que la Fundación ha colaborado aunque modestamente, que ha puesto a disposición de los lectores dos títulos. El primero, del profesor Danilo Castellano, *La naturaleza de la política*, y el segundo *Los saberes políticos (Ciencia, filosofía y teología políticas)*, de Frederick D. Wilhelmsen. El sesgo de la colección da que esperar nuevas y fructíferas aportaciones de la filosofía de la política tradicional. En 2007 se prevé continuar con las dos colecciones citadas, así como con la colaboración con Nueva Hispanidad.

* * *

Queda una palabra final sobre algunas actividades de la Fundación. Sigue a buen ritmo la digitalización de la obra de Elías de Tejada, que realiza la Fundación Ignacio de Larramendi con la colaboración de la nuestra, y que de verdad confiamos culmine en 2007. Como en febrero de 2008 se cumplen los treinta años de la muerte de Elías de Tejada sería una gran satisfacción poder presentar el resultado ante el público interesado. En cambio algunos de los proyectos anunciados con la Fundación Canaria Mapfre Guanarteme, sobre todo el titulado «De la constitución histórica al constitucionalismo: origen, evolución y crisis en el mundo hispánico», por el momento no han fructifica-

do, y no parece fácil que puedan salir adelante. Es una pena, pues eran de gran interés y nuestra Fundación ponía su inmensa red de contactos intelectuales en el mundo hispánico y el dinamismo de su equipo directivo. Es de destacar, en todo caso, la cordial acogida dispensada en todo momento por el presidente de la Fundación Mapfre Guanarteme, don Julio Caubín. Si hasta el momento no ha sido posible concluir el acuerdo no ha sido por su culpa desde luego. En todo caso, en el año en curso de 2007 en que se cierra este tomo es probable que puedan ser replanteados sobre otras bases, y con urgencia ante la proximidad de los «bicentenarios» de las independencias hispanoamericanas, a partir de la invasión napoleónica, ocasión bien propicia para tomar de nuevo el tema. Lo mismo puede decirse del proyecto sobre el derecho natural hispánico, varado al no haber continuado la financiación de CajaSur, de Córdoba, en apariencia imposible de recuperar. Pero que quizá, sobre otras bases, pueda proseguir merced al anunciado patrocinio de los amigos novohispanos de la Universidad Autónoma de Guadalajara. En cambio, no la Fundación institucionalmente, pero sí dos de dos patronos, los profesores José Miguel Gamba y Miguel Ayuso, han puesto en marcha, en el ISTEf (Instituto Santo Tomás de Educación y Familia), los trabajos para crear una Facultad de Filosofía según el modelo aristotélico-tomista, en el que han implicado a dos docenas de colegas y amigos, principalmente españoles, chilenos, argentinos e italianos.

Entre tanto, la Fundación estuvo presente en Chile, el Perú, la Argentina y Méjico, entre los meses de agosto y octubre. En el Perú, en el doctorado de la Universidad Antenor Orrego, de Trujillo, donde también Miguel Ayuso y el profesor José Díaz Nieva disertaron sobre «transformaciones constitucionales y políticas en Europa e Hispanoamérica», y donde asistieron al homenaje al querido maestro que es Vicente Ugarte del Pino, amigo de Elías de Tejada y directivo, en tiempos de éste, de la Asociación Internacional de Iusnaturalistas Hispánicos «Felipe II». También en la Argentina, en las habituales jornadas agostefías de derecho natural de la Universidad Católica Argentina, dedicadas este año al tema «Realismo jurídico y dialéctica», que dirige con su acostumbrado rigor Félix Adolfo Lamas, y en las que intervinieron —entre otros— los profesores Alejandro Guzmán, Juan Antonio Widow, Ricardo Dip y Miguel Ayuso; y en las actividades del Instituto de Filosofía Práctica, también de Buenos Aires, animado por Bernardino Montejano, donde Miguel Ayuso abordó «¿Perennidad o historicidad del Estado?». En Trujillo, como antes en Lima, Santiago de Chile o después en la Pampa y en Buenos Aires, el secretario del patronato, con una agenda agotadora, se reunió también en diversas tertulias y conferencias con jóvenes carlistas e intelectuales tradicionalistas. Con posterioridad, en septiembre, junto con los profesores Dalmacio Negro y Paul-Ludwig Weinacht, participaba en la Ciudad de Méjico en un proyecto de investigación financiado por la Unión Europea sobre historia del pensamiento político, regresando un mes después a la Nueva España para intervenir en el

Foro Internacional Fe y Ciencia de la Universidad Autónoma de Guadalajara, este año sobre «Héroes y santos», junto con amigos como el padre Alfredo Sáenz, S. J., Rafael Breide, Antonio Caponnetto o Enrique Díaz Araujo. Su tema fue el de «Pío X, el último papa santo». Aprovechando el viaje se reunió con jóvenes líderes de la Universidad y doctorandos de derecho para hablar de cuestiones político-jurídicas de actualidad.

Pero, antes y después, en otras iniciativas desarrolladas de este lado del océano. Así, el homenaje a Pietro Giuseppe Grasso, antes referido. O la conferencia sobre «La Hispanidad como contraglobalización», en la Universidad de Salamanca. O la conferencia en la Universidad de Aix-en-Provence sobre «*Du gouvernement à la gouvernance*». O el seminario de la Universidad de Nebrija, junto con el Grupo Sectorial en Ciencias Políticas de la Federación Internacional de Universidades Católicas, sobre «Valores, Estado y comunidad política», coordinado por nuestros patronos Juan Cayón y Miguel Ayuso. O, en Lisboa, el homenaje al profesor Mario Bigote Chorão. Entre las citas fijas, el militante *Convegno tradizionalista di Civitella del Tronto*, consagrado a Silvio Vitale, fallecido en 2005, pocas semanas después del congreso anterior, y que ya conmemoramos en el volumen anterior de estos *Anales*. O el más académico del Instituto Rosmini, en el otoño surtiroles de Bolzano, con abundante participación española, en buena parte amigos de esta Casa. O el seminario madrileño de derecho natural y filosofía del derecho de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación, esta vez sobre «Persona y ordenamiento jurídico». Muchas y variadas acciones culturales. A veces entrecruzadas con las de la Comunión Tradicionalista. Y que, como quiera que sea, entre las ruinas de este mundo en crisis, muestran el deseo y la vocación de colaborar humildemente con los planes la Divina Providencia para «instaurar todas las cosas en Cristo».